

# EL EBBRO

Portal de Palau, núm. 2

Librería de Arturo Voltes  
Calle del Ángel, 7.

Toda la correspondencia de carácter literario a nombre del director. No se devuelven los originales.

Precios de suscripción una peseta al mes. Los pagos se verificarán adelantados y por trimestres.

## Diario de Tortosa

Año II

Lunes 25 de Febrero de 1901

Núm. 87

### CONCLUYENTE

#### Los tesoros de los jesuitas

Carta de un Jesuita a un amigo curioso

La copiamos de «La Voz Católica», de Madrid.

«Mi querido amigo: Jamás he leído carta que me haya hecho reír más que la tuya. Al preguntarme en ella si los Jesuitas eran propietarios de los cafés Suizos, de la Trasatlántica, del Bazar del Siglo y de las máquinas de Singer, me maravillé de tu caador; pero al llegar a donde dices que ni los capitales de Rothschild, ni la opulencia de Creso deben pederse comparar con los tesoros ocultos en los magníficos Colegios de los Jesuitas, y que disponiendo éstos del monopolio de la riqueza, no es extraño que tengan en las manos los mejores resortes de la política, para hacer en todas partes lo que les da la gana, te aseguro que al leer todo eso hubo de apretarme la faja para no reventar de risa.

No tengo dificultad en contestar a tu carta, por curiosa que sea, y verás que, con solo lo que voy a decirte, se deshacen esos imaginados tesoros, como los talegas de oro que soñó el gallego que le traía Santiago. En lo de los cafés Suizos (1), Trasatlántica, ferrocarriles, tranvías eléctricos, Bazar del Siglo y máquinas Singer, desde luego cedemos el nombre de Jesuita a cualquier codicioso que lo haya menester para hacerse propietario o accionista de tales establecimientos, compañías o máquinas. Nosotros preferimos lo que nos está mejor, a saber: predicar contra toda suerte de café, por ser ocasiones de muchos males; pagar como los demás los viajes que hacemos por mar ó por tierra, y comprar una máquina Singer si la necesita nuestro hermano sastre.

Capitales de Rothschild, etc.—Hace poco que el Scientific American trata que el barón de Rothschild tiene de renta siete millones de francos; que Krupp, el famoso fabricante de cañones, tiene la de 8,500,500, es decir, casi la mitad de la dotación consignada a la corona de Prusia; y que el

comandante Huttin Czapskia, capitán del 14.º de húsares, la tiene de 3,856,000. Sí, pues, todo el mundo lo que poseen los grandes capitalistas: ¿y crees tú que si lo fueran los Jesuitas podrían ocultar sus tesoros?

La verdad es que estos tesoros son tan poco ocultos, que no pueden ser más patentes; porque el día que nos quiten esos colegios que miran al Oriente, al Occidente, al Septentrión y al Mediodía, nos quedamos como ratas, y sin poder pagar siquiera las deudas que gravitan sobre algunos de ellos. Puedes enterarte muy en particular de la manera con que se han levantado, y verás que, aunque tal ó cual casa ó colegio haya sido fundado por algún bienhechor insignificante, cuyo nombre consta en alguna lápida del mismo edificio, la mayor parte se han construido con dinero prestado, que se va devolviendo poco á poco, como y cuando se puede, con tanto trabajo; y es de notar, como todos saben, que

nada de alumnos pobres: Magníficos colegios.—Lo son algunos de ellos, especialmente en las fachadas, impuestas por las exigencias de la sociedad actual en los grandes centros de enseñanza y por el gusto de los arquitectos que trazaron los edificios; pero no vayan á creer que allí vivan los Jesuitas como príncipes. Los Padres rectores, prefectos, profesores ó inspectores, no perciben un céntimo, se contentan con el alimento y el vestido, y esperan en el cielo la recompensa de su gran trabajo.

No viven, pues, á lo duque, sino como pobres jornaleros, que no ganan otro bien de la tierra que el pan de cada día. Ven cuando quieras por aquí, y te llevaré hasta el interior de nuestros aposentos, donde quedarás asombrado de pies á cabeza, al ver en ellos un sencillo ajuar muy semejante al que preparó la Sunamitis para alojar al profeta Eliseo: cuatro paredes blanqueadas, una mesa pintada de negro, para que no parezcan en ellas las manchas de la tinta, una librería pequeña, una cama de hierro más ó menos bien armada y gruñosa, y debajo de ella un par de zapatos, dos ó tres veces remendados, que, en dándoles batúa con frecuencia, todavía parecen nuevos. Y cada Jesuita es rey de su cuarto: él se lo barre, él se hace la cama, él se hace la limpieza, sin haber de sufrir jamás el descuido de ningún criado. Tampoco pasamos ningún temor de ser robados, por lo que voy á decirte.

Opulencia de Creso.—¿Para que la

queremos? ¿Qué hemos de hacer nosotros de ella? Ya sabes que tus grandes riquezas suelen gastarse en coches y caballos, en viajes de recreo, en banquetes, bailes y teatros, en vestidos lujosos, joyas y delicias. Nosotros no usamos nada de todo esto; y aunque no faltan Jesuitas que antes de entrar gastaban de estas cosas mundanas, ahora ni las tienen ni las desean. ¿Quién no echa de ver que si desean riquezas y placeres, mejor hicieran en quedarse en el mundo que entrar en la Compañía de Jesús, donde algunos hasta llegamos á desconocer el valor de las monedas corrientes, de lo cual se ríen á nuestras barbas los empleados de las estaciones al cobrarlos los billetes? ¿Qué Jesuitas irían de buena gana y tan contentos á las rancherías de los salvajes de América á recoger por toda ganancia, algunos perrazos que en una hora les hacen mártires gloriosos? ¿Quiénes se interesarían en los negocios de rampinas á comer un poco de arroz cocido en agua sin sal?

¿Quiénes harían á las misiones del Ecuador á mudar óvarias veces las uñas de los pies á fuerza de vadear tantos ríos? ¿Quiénes se alistarían para las de Zambaza, en el centro de África, sin más medios de subsistencia que un fusil al hombro, para comer de la caza y defenderse de los tigres y panteras que les siguen los espasos?

Pero allá encuentran los Jesuitas tesoros más preciosos que el oro y la plata. ¿Sabes cuáles son? Las almas de aquellos pobres infieles, criadas á semejanza de Dios y redimidas por la Sangre de Cristo.

Estos son nuestros más preciados tesoros, aunque nuestros adversarios no acaben jamás de entenderlo. Quiero decirte aquí un gran chasco que se llevaron ya, en los días de Carlos III, los ministros velerianos y frac masones que rodeaban á aquel monarca. Para cojernos las riquezas con que señaban, ordenaron que de improviso fuesen presos todos los Jesuitas de España, á una misma hora y á media noche.

Se apoderaron de todo, y se llevaron y registraron los libros de las Precuras, y no puedes imaginar cuál fuese su asombro cuando, en lugar de tesoros, no hallaron más que alguna friolera, y, sobre todo bastantes deudas que pagar, si querían, por los Jesuitas presos. Es un hecho histórico aunque se omita por elegancia en algunas historias escritas por liberales.

Y qué hay sobre la secreta políti-

ca de los Jesuitas? El absurdo más increíble que puede creer la estupidez vulgar. ¿Quién no comprende que si fuéramos tan ricos como nos suponen, no seríamos tan perseguidos como somos ni por la calaña de gente que nos persigue? ¿Persiguen, por ventura, á los grandes banqueros, judíos y no judíos, de quienes consta que son grandes millonarios? Si lo presenciamos nosotros, ¿no sería tan fácil como á ellos sobornar á los que revuelven contra nosotros la chusma del pueblo? Con taparles la boca con un puñado de oro, ya no gritarían más contra los Jesuitas. ¿Por qué gritan, pues? Claro está que es porque las riquezas nos hacen en el mundo lo que nos da la gana, si no que, por tenerlas, otros nos hacen bailar como quieren.

En fin, creo haberte probado bastante que las riquezas de los Jesuitas no pasan de ser sañas y fábulas, mejor. Si piensas que por serlo yo no te digo lo que hay, preguntalo á otros que están enteradísimos de todo y nada interesados de ocultarlo: son los ex Jesuitas.

Algunos de ellos pertenecían á la plana mayor de los Jesuitas, y aun han escrito y publicado con verdadera saña, todo lo que han creído para desacreditar á la Compañía de Jesús. Pero, ¿cómo es que ni á uno solo de ellos se le ha ocurrido siquiera decir una palabra de los decantados tesoros de los Jesuitas?

Resulta, pues, que son tan ocultos, que nadie del mundo sabe donde están. Si los hallas, pues, tú, haz el favor de decirnoslo, y después de cubrir con ellos algunas deudas que nos quedan, te regalaremos todo lo demás, en recompensa de tan feliz invención.

Nota. A mi pobre juicio, las causas de esta solemnidad paparrucha son:

- 1.ª La ignorancia que tiene el vulgo de la Compañía de Jesús, á la cual confunden hasta con cualquier Compañía de industria y comercio.
- 2.ª La picardía de los judíos y frac masones, que por librar de la odiosidad que causan al pueblo sus latrocinios é iniquidades, la hacen recaer sobre los Jesuitas como sobre carne de cañón.
- 3.ª La malignidad de todos los enemigos de la iglesia, los cuales pintan á los Jesuitas como á los hombres más codiciosos é interesados del mundo, para que el pueblo no reciba



la doctrina católica y sincera que predicán y enseñan en todas partes.

A. T.

Febrero de 1901.

## LIBERTAD CRISTIANA

El grave error de la época consiste en tomar por libres á los traficantes de libertad.

Conocemos á la verdadera libertad; hija del cielo, derrama la paz entre los hombres, modera el poder y ennoblece la obediencia. El que la lleva en el corazón, ni adula ni miente; se compadece de los infieles y socorre á los pobres: sirve á su Patria y busca el premio en su conciencia: dice, en fin, la verdad á Reyes y pueblos, y cuando obedece á la autoridad no se humilla ante el hombre sino ante Dios, permanece grande... En cuanto á la singularísima libertad que se nos ha dado, no la conocemos; vémosla escrita en la ley, y sentimos la tiranía viviente en los que manda. Esa libertad tampoco la conocieron nuestros abuelos; ni es cristiana, ni española; nació en el cielo de París de la cópula infame del demonio con una prostituta.

Tiranía en nombre de la libertad, es la más horrible de las tiranías. Hiere y se mofa, persigue é impide la queja. Quejaos si no, y os dirán facciosos... ¿Es posible? ¡Claméis por libertad, y os acusan de enemigos suyos!

Aparisi y Guizarro.

## RARO SUCESO

En una de las más céntricas calles de San Sebastián, ha ocurrido hace pocos días un curiosísimo hecho.

Un individuo perteneciente á familia acomodada y de algùn viso en aquella población, llegó á su casa, mejor dicho, al portal de ésta, llevando en su compañía una hermosísima turca.

Y ahora empieza lo cómico del caso. Nuestro héroe, apenas estuvo en el portal, empezó á maullar desesperadamente, alborotando á todos los gatos de la vecindad, y muy especialmente á las gatas, que inmediatamente contestaron á los maullidos, dando lugar á la más grandiosa sinfonía gatuna que han escuchado oídos humanos.

Atraída por tan grata melodía, acudió al portal la esposa del hombre gato, la que al ver en tal estado á su marido se enojó, como es lógico, comenzando á vituperarle por su fea conducta y procurando convencerle de que subiera á su casa, á dormir la turca.

Exhortaciones, vituperios, cariñosas frases, todo era en vano para conseguir que nuestro hombre abandonara el portal, pues á todo daba la misma respuesta: ¡miau! ¡miau! ¡miau!

Cansada ya la infeliz esposa, hubo

de ocurrírsele un supremo recurso que puso enseguida en práctica, obteniendo el más lisonjero éxito.

«Ven acá minino—comenzó á decir cariñosamente, mientras pasaba con suavidad la mano por las espaldas del gato accidental—vén, que tu amita te quiere. Mies... mies... vén, morrogo, sube, sube.»

El hombre gato se dejó atraer enseguida por estas caricias y así, poco á poco, dando amorosos maullidos, arqueando el hombro y haciendo mil monerías gatunas subió hasta su casa.

Apenas entró en ésta, la mujer, justamente enfurecida, empuñó una escoba y la emprendió á escobazo limpio con su marido, pero éste no abandonó su improvisada condición gatuna y armó la gran zambra dando espantosos maullidos.

Poco después durmióse profundamente, y cuando todos creían que al despertar ni siquiera recordaría las anteriores escenas, he aquí que ocurrió lo contrario. Lo primero que al volver del sueño hizo nuestro hombre fué empezar á maullar de nuevo.

Al observar esto, envióse á buscar á un médico, y éste ha certificado que se trata de un extraño caso de locura producida por el alcohol.

## DE TODAS PARTES

Una revista extranjera refiere que en Varsovia existe un recluta que es un enfermo interesante.

El joven en cuestión se ve atacado frecuentemente por accesos de catalepsia, y dos ó tres veces á la semana se hunde en un profundo sueño que dura doce ó trece horas y á veces más tiempo todavía.

El sueño se apodera del enfermo, bien esté sentado ó andando, y en el acto cae al suelo y se duerme, sea la que quiera la posición que adopte.

Una vez dormido, y si se mueve algunos de sus miembros cuesta mucho trabajo colocar éste en su primitiva postura.

Pasada la crisis cataléptica, el enfermo no experimenta dolor alguno, sino un gran encorvamiento y algunos mareos.

La primera vez que sufrió el ataque, los compañeros del soldado creyendo que se trataba de una añagaza para evitarse el interesado prestar el servicio militar, y en consecuencia le azotaron con un látigo, le frotaron con un cepillo de cerda y todo sin resultado.

El paciente no dió muestra alguna de sensibilidad, y á no ser por los movimientos respiratorios, hubiera podido creérsele muerto.

El P. Du Lac, de que tanto se ha hablado recientemente en París, heredó, antes de ingresar en la Compañía de Jesús, más de un millón de francos, y sin embargo, siempre que viaja, aunque sea en pleno invierno, lo hace en tercera clase.

Cuando regresó de Inglaterra, donde estuvo algùn tiempo, como

allí no pueden los sacerdotes llevar el traje talar, venía vestido con el que en el Reino Unido llevan los *clergymen*, y el sombrero de copa que ya estaba en un estado lamentable.

M. Eduardo Drumont, amigo suyo, y de quien son las anteriores noticias, se le encontró un día en la calle, y quedó admirado al verle con un sombrero flamante:

—¿Cómo es eso?—le preguntó al expresarle su asombro.

—Es un regalo de mi padre—contestó el religioso,—que avergonzado de mi sombrero viejo, me ha dado una tarjeta para que Pinaud me entregue otro nuevo.

Y aquel millonario, que voluntariamente se habla desprendido de su fortuna, tenía á gala el haber evitado el gasto de un sombrero á su Comunidad.

—Parece confirmarse que el emperador alemán acentúa cada día más sus simpatías por Inglaterra, contrariando con ello la opinión casi unánime de todo el imperio.

Como prueba de ello, debemos decir que en breve se celebrarán, según se asegura, los esponsales del príncipe imperial Federico Guillermo Víctor Augusto Ernesto de 20 años de edad, con la nieta de la difunta reina Victoria Eugenia Julia Eva de 13 años años.

¡Lo que puede la ambición!

## NOTICIAS BREVES

Al entrar anteayer el vapor alemán «Kraistefu» en el puerto de Málaga, embistió el bote del práctico haciéndolo zozobrar. El práctico, señor Ramón, se ahogó.

—En Villena, se hallaban cuatro chicos sacando tierra de una cueva cuando ésta se hundió, sepultando á tres que murieron inmediatamente.

—El *Liberal* todavía llama á Silvela «valiente». Esto nos recuerda que un periódico francés llamaba «beato» á Renan.

—El *Pais*, al aparecer, riñe con el *Liberal* que todo lo sacrifica al «vil ochavo». Alguna vez había de tener razón el *Pais*.

—Un terrible incendio, destruyó ayer en Valencia la fábrica de pastas para sopa de D. Telesforo Carós.

—Se han practicado en Berlín, pruebas con un nuevo fusil inventado por la manufactura real, en la Administración militar prusiana. Ha dado muy buenos resultados.

—El ministro de la Guerra inglés ha recibido un despacho del generalísimo Kitchener diciendo que el general Botha le ha pedido una entrevista para tratar de la capitulación.

Esto dicen los periódicos ingleses, pero la noticia es acogida con reserva por todo el mundo.

—Un cablegrama de Nueva York, da cuenta de que se ha ensayado con resultado satisfactorio un sistema para salvar á los enterrados en vida.

El inventor repetirá la prueba haciéndose encerrar en un féretro, el cual será enterrado á seis pies de pro-

fundidad.

—Al ser restituida á su casa la señorita Ubaó, en cumplimiento de la sentencia del Tribunal Supremo dijo que se alegraba mucho de ver á su familia, pero que persistía en su resolución de volver al convento, una vez transcurridos los siete meses que le faltaban para cumplir los 25 años, ó antes si es que la dejaban.

A esto contestó la madre que si cumplidos los 25 años no había desistido de su empeño, ella misma la acompañaría al convento.

—A pesar de los optimismos con que algunos periódicos hablan de la situación de Cuba, afirman los últimos despachos de la Habana, que se han recibido en Washington, que la causa yanqui cada día va perdiendo terreno.

—Insistese en asegurar que ayer, el general Azcárraga, al despachar con S. M. la Reina, le habló ya de la dimisión del actual Gabinete.

—La revolución que ha estallado en Venezuela se extiende al interior del país.

Varios barcos con pabellón inglés han sido embargados por el Gobierno.

—Telegrafian de Pekín que hoy han debido ser ejecutados los príncipes y altos funcionarios causantes de los atropellos contra los europeos y cuya muerte pidieron los embajadores de las potencias.

—Dicen de Tarazona que por efecto del temporal, que ha generalizado la miseria, diariamente se reparten 2.000 raciones de rancho y pan en aquella localidad.

—En Villena se hallaban cuatro chicos sacando tierra de una cueva, cuando se desprendió el talud, sepultando á tres, que murieron inmediatamente.

—En la parroquia de Paradaia (Pontevedra), al regresar de un baile, con su novia, Francisco Landín Gómez, de diecinueve años de edad, salieron al encuentro los jóvenes Eugenio Pintor y Manuel Otero Amado, matándole á palos y puñaladas.

—El joven abogado barcelonés, D. Benito de Pomés y Pomar, ha sido condecorado recientemente por S. S. el Papa con la Gran Cruz de «Benemerenza», por su importante cooperación al «Homenaje Internacional á Cristo Redentor».

—Los reclutas, servirán este año en sus respectivas regiones, á fin de economizar los gastos que representaban los viajes de un punto á otro.

## Crónica

—Esta mañana ha dado comienzo en el altar del Sagrario de la iglesia de Ntra. Sra. del Rosario un *treintenario gregoriano* en sufragio del alma de D. Francisco Canivell Sala. Se publica la asistencia. Las misas se celebrarán todos los días á las ocho y media.—R. I. P.

—El Juzgado de Gandesa cita de remate á doña Mariana Chia, de ignorado paradero.



Y el de Tortosa llama á cuantas personas puedan tener afinidad ó parentesco con un hombre que fué hallado cadáver el 13 del actual, en una casita de campo de la heredad de Juan Domenech Sabaté, en el término de Perelló.

—La Comisaría de Guerra publica el estado del precio límite que ha de regir en la primera subasta que ha de celebrarse el día 15 de Marzo próximo, para la contratación de la limpieza de letrinas, cloacas y pozos negros de los edificios militares de esta ciudad.

—Se han publicado los edictos, para la provisión de la canongía Magistral de Santander, terminando el plazo para firmar la oposición, en 17 de Abril.

—El Ilmo. Sr. Obispo se halla ligeramente enfermo, viéndose obligado á guardar cama á consecuencia de un constipado.

Suplicamos á Dios para que restablezca su importante salud.

—Desde el día primero de Marzo, se celebrarán en la iglesia de San Antonio, los piadosos ejercicios del mes de San José para alcanzar por medio del glorioso Patriarca una santa muerte.

Dichos ejercicios serán á las siete, con misa rezada y meditación de las virtudes del Santo.

—El Ayuntamiento de Bilbao, ha encargado á nuestro paisano el escultor Querol, la construcción de la estatua de la caritativa señora Viuda de Epalza.

—Según noticias, prosigue en igual estado la huelga en el puerto de Burriana.

Mientras los obreros asociados se hallan en actitud hostil, fuerzas de la benemérita protegen á los no asociados.

Se espera una pronta solución de la huelga.

—El capitán de la Guardia civil señor Morales, y el teniente del mismo cuerpo Sr. Ortoneda, han sido destinados desde Tarragona á Valencia y Murcia, respectivamente.

## UN CRIMEN

Hacia días que la noticia iba rodando por las columnas de la prensa. Todo el mundo lo sabía menos él—el gobierno se entiende—que cuando se trata de evitar el crimen entre poderosos es sordo, mudo y ciego.

Lean ustedes lo que desde Madrid telegrafían á un diario de Barcelona:

«En la quinta del Sr. Sabater, ha quedado zanjada la cuestión personal pendiente entre el general Ochando y el director de La Correspondencia Militar Sr. Fernández Arias.

Se han hecho tres disparos de pistola, sin consecuencias, afortunadamente.»

¡Hombre! A la faz del mundo, en pleno día, un general y un periodista, cruzándose tres tiros y luego tan campaneros, tan honrados y tan respetables. Nadie les va á la mano: la

policia no los molesta, el Juzgado de guardia, sin enterarse y el gobierno ¡ah el gobierno! que le importa de eso al Gobierno?

Cuando dos horteras rifan á trompazos ya darán con ellos en el abanico; cuando en una taberna se batan en duelo dos miserables, ya se pondrá en movimiento toda la guardia civil y todo el cuerpo policiaco; pero que el general Ochando y el Director de La Correspondencia Militar, contraviniendo todas las leyes divinas y humanas, con espantosa frialdad, con premeditación, con escandalosa publicidad y con todas las demás agravantes, se emprenden mutuamente á tiros, ¿que tiene eso que ver?

Lo extraño es que ante espectáculos semejantes, de las tabernas, de los garitos y de los presidios no haya salido un grito que nos parezca muy natural. El grito de ¡Viva la igualdad ante el crimen! ¿Que mas da? ¿Acaso hay un canto de peseta de diferencia, entre los criminales que se batan á navaja y los criminales que se batan á pistola?

Ninguna.

## AUDIENCIA PROVINCIAL

Día 25.—Por jurados.—Hoy se ha visto una causa procedente del Juzgado de Tortosa, por el delito de injurias á la autoridad contra F. J. R.; magistrado ponente, Sr. Soler; abogado, Sr. Morera; procurador, señor Serrano.

### FALLOS

En la Sección primera se han dictado los siguientes:

En causa del Juzgado de Falset por el delito de calumnia, contra Teresa Jardí, ha sido absuelta.

En la del Juzgado de Tortosa, por el delito de disparo contra Juan Brull Bargalló, ha sido condenado á tres años, nueve meses y cuatro días de prisión correccional é indemnización de 216 pesetas.

## SELECTA

**La pluma**  
¡Plumal cuando considero los agravios y mercedes, el mal y el bien que tú puedes causar en el mundo entero; que un rasgo tuyo severo puede matar á un tirano, y que otro torpe y liviano, manchar puede un alma pura, me estremezo de pavora al alargarte la mano!

López de Ayala.

## 150 MUERTOS

Un despacho de San Francisco, fechado esta tarde, da cuenta del naufragio del vapor City of Rio de Janeiro, perteneciente á la Compañía de New York Pacific Steamship.

Este vapor debía haber entrado ayer noche en el puerto y no lo hizo por el mal tiempo, permaneciendo toda la noche sobre la máquina, capeando el temporal.

A las cinco de la mañana el vapor tocó en una reca y empezó á hacer agua.

Pasajeros y tripulantes se arrojaron en los botes en un desorden espantoso, muchos cayeron al agua.

Hasta ahora solo han llegado á tierra tres pasajeros.

Se supone que las victimas pasan de 150.

Se cree que entre los muertos se hallan el cónsul de los Estados Unidos en Hong-Kong, su mujer y sus hijos.

## LA SOTANA

La cuestión del uso del traje talar, que prohibió á los presbíteros un alcalde clerófobo francés, ha quedado resuelta por los Tribunales, al menos en primera instancia.

Se recordará el caso.

El alcalde de Bicêtre llevó á los Tribunales á un cura por el supuesto delito ó falta de haber contravenido las disposiciones de un bando que la autoridad municipal dictó prohibiendo vestir públicamente, fuera de los actos del culto y de la iglesia, la sotana.

El juez de paz del cantón de Villejuif, ante quien compareció el cura, ha absuelto á éste y declara en su sentencia que la orden del alcalde es ilegal y constituye una verdadera extralimitación, porque cae fuera de los poderes atribuidos á la autoridad municipal.

## Rectificación

Dijo «El Imparcial» y con «El Imparcial» otros periódicos liberales, que el insigne novelista D. José María Pereda había tomado parte principal en una manifestación realizada en Santander en honor de Galdós y su zarandeada *Electra*. No es exacto.

Esta equivocación garrafal, ó lo que sea, proviene de que, probablemente con cálculo, se hizo figurar en la manifestación como organizador de ella, á un tal Pereda Polidura, que se llama además como el maestro, José ó José María.

Con este motivo dice «La Atalaya» de Santander:

«Pereda, el verdadero Pereda, el Pereda aplaudido en todo el mundo culto, no ha incurrido, gracias á Dios, en el efes delito que Cavía le atribuye, precisamente por lo que Cavía dice, porque Pereda es acatólico á machamartillo, católico firme, y como tal, no deja que le lleven á su antojo los sectarios vocingleros de Madrid, ni los de ninguna parte.

«¿Rectificará «El Imparcial»? Mucho lo dudamos. Contribuyan, á lo

menos, al honrado fin que nos mueve á escribir estas líneas todos los periódicos de buena voluntad.»

## SUSCRIPCION

para la nueva iglesia de las Religiosas de la Divina Providencia de la Vall de Uxó de esta diócesis.

Pesetas	
Suma anterior	2215'70
D.ª Teresa Salvador de Vall de Uxó en sufragio de las almas del Purgatorio.	5'00
D.ª Ramona Castelló de idem.	2'50
D. Juan Centelles de id.	2'00
D.ª Ramona Abad de id.	2'50
D.ª Teresa Robira de id.	2'50
D.ª Maria Rosa Magriñan de id.	5'00
D.ª Mariana Amela.	3'00
D. Fulgencio Badal.	1'00

Total 2239'20

## Sección religiosa

### Santos de mañana

Nuestra Señora del Guadalupe, en Méjico.

### Cultos

Sagrario Catedral, continúa la explicación de la doctrina cristiana con algún punto de meditación á las 5 de la tarde.

San Antonio. Continúan los ejercicios sólo para mujeres. Por la mañana á las 6 misa rezada, después plática y otra misa rezada. Por la tarde á las 5 y tres cuartos lectura espiritual plática, rosario meditación y canto Perdon.

Dolores. Hora Santa á las 5 y 1/2 tarde con exposición y meditación.

### Rosarios

Rosario á Ntra. Señora de la Cinta á las 5 y 1/2 de la tarde. En la iglesia de esta misma advocación, á la hora de costumbre.

## TELEGRAMAS

Madrid, 24.

Los ministros de Obras Públicas y de Gobernación han conferenciado esta mañana con el general Azcárraga.

Después de la conferencia se supo que el general Azcárraga había convocado Consejo para mañana, á las diecisiete y media.

Se presume que en la conferencia referida habrán expresado los ministros sus impresiones respecto del aspecto que ofrece el planteamiento de la cuestión política.

Se supone que la crisis habrá de plantearse en el Consejo de mañana. Todo hace suponer que ya no habrá otros aplazamientos.

Lo que parece seguro es que se planteará la crisis sin restablecer la normalidad constitucional.

Imprenta Sucesores Bernis.—Tortosa.



# PRODIGIOSAS PILDORAS VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

DISTINGUIDO CON MEDALLA Y DIPLOMA DE 1.ª CLASE

Estas píldoras, puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuentemente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio vicioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejando así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión. Los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, en que el paciente siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, gran peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hurañosos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, insomnio, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Se remiten por correo a quien las pida mediante su importe en sellos de franqueo. Depósito al p.º mayor y menor Farmacia de Reverter en Chert y Droguería de Carpa Tortosa.

### Jarabe de Glicerosfato de Cal con Tolú DE REVERTER.

**ADMIRACIÓN EN SUS EFECTOS**  
Este jarabe es un reparador de los más energéticos. Devuelve el vigor y la actividad a los adolescentes decaídos y hinfáticos y a los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido. Es un reconstituyente poderosísimo, indicado de un modo especial en los catarros y dengue. Frasco, 2 pesetas 50 céntimos. Depósito: en los mismos puntos.

### Establecimiento de Objetos Religiosos, Mercería y Paquetería

## MANUEL MONFORT

Plaza de la Fuente, n.º 3 y Plaza de la Constitución, n.º 19

En esta casa encontrarán cuantos se dignen visitarla, un rico y variado surtido de Santos, estatuas, Crucifijos, Medallas, Pilas para agua bendita, Estatuas e imágenes fachadas de los edificios y pequeños para las puertas de las habitaciones. **Objetos de Iglesia** de legítimo metal blanco (Plata Meneses) y de bronce de precio, vigentes de la fábrica para su comprobación. Magníficos modelos en Calimatorias, Bandejas, Sacras, Campanas, Crismeras, Hisopos etc., etc. **Imágenes de Cartón Madera** de la casa más importante de España con privilegio de ser bendecidos e indulgenciados, les hay en las clases 3.ª, 2.ª, 1.ª y extra en todos tamaños, siendo ya conocidos sus preciosos modelos por la mayor parte de las Parroquias de esta Diócesis y siendo mucho más baratos y de mayor conservación que los de madera. Se facilitan cuantos datos se deseen. **Los señores sacerdotes**, a más de los artículos mencionados, encontrarán un buen surtido de Fiajores, Cintas para amitos, registros para misales, Cintas, Cruces y Medallas propios para Cofradías, Archicofradía Perseñada, Asociación de Esclavos, Apostolado de la Oración, Congregación de San Luis, Cofradía del Smo. Sacramento, y galones, puntillas y flecos plata y oro, puntillas propias para altares, Albas y que en un surtido de Paraguas, Sombrillas, Bastones, Abanicos, Sacos Boquilla, Fosforeras, Carteras, Tarjeteros, Monederas, Navajas, Tijeras, Lentes y anteojos, Botonaduras, Indispensables de cama, Corbatas, Puntillas, Bordados, Geros, Pendientes, Imperdibles, Brazaletes, Pajetas, lencerías marfil y demás clases, tas seda, hilo y algodón, Bagias, Cajas para rapé, Brochas para la barba, Cinturones, para retratos, Almohadones para encargos, Rodillos de hilos para id. Telares para berdar etc., etc. **En Perfumería**, Jabones fines y ordinarios, Polvos de arroz y de jabón, Esencias Vinagrillo, Aguas de Colonia, Ron-quiáa, Vaseline rusa, Agua de Florida, Bolsas de cismes, Polveras, Cepillos para limpiar, boca, uñas, y polvos, etc., etc. **En objetos para regalos**, gran variedad en joyeros, figuras porcelana, jarrones, Vioteteros, Candelabros, Licoreros, Espejos, etc.; y una extensa colección en objetos de fantasía. **Servicio de mesa**, Cubiertos, cuchillos, cucharones, cazos, cucharitas café, juegos trinchantes, salvamanteles, etc., etc. **Algodones, Hilos, Lanar y Sedas** de todas clases, como todos los demás artículos de Mercería y Paquetería, todo a precios sumamente baratos y liquidándose algunos artículos con gran rebaja de precios. **Jugueteros**. A más de la variedad que hay en existencia, dentro muy breves días se recibirá un gran surtido para los próximos Reyes, por lo que se aconseja a los pá-pás visiten este establecimiento antes de hacer sus provisiones. Todo a precios sumamente baratos.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA

## ARTURO VOLTES Y RIBOT

ANGEL. 7. TORTOSA

Completo surtido de Devocionarios y Semanas Santas.

Misales, Breviarios, Diurnos.

Suscripción a todas las revistas católicas, Estampas de todas clases y precios.

### AUDIENCIA PROVINCIAL

La 25.-Por jarabe-Hoy se ha visto una causa procedente del Juzgado de Tortosa, por el delito de injuria a la autoridad contra D. J. R.; magistrado don Sr. Soler; apor-

### UN CRIMEN

Hacia diez que la noticia iba rotando por las columnas de la prensa. Todo el mundo lo sabía menos el... El crimen se entienda que cuando se trata de evitar el crimen entre poderosos es sorbo, mudo y ciego. Juan Esteban lo que desde Madrid se trasladan a un diario de Barcelona. En la quinta del Sr. Sabater, se quedó xarjara la cuestión personal existente entre el general O'neado y el director de la Corporación de Tortosa Sr. Terribas Arta. Se han hecho tres disparos de pistola, sin consecuencias, efectuadas en un día, un general y un periodista. El general A la fin del mundo, en la creencia de que se iba a producir un crimen, se han hecho tres disparos y tan res-